

## Ce qu'*Europe* veut dire

### Journée transdisciplinaire de l'École Doctorale Lettres, Sciences Humaines et Sociales

en partenariat avec la  
Maison des Sciences de l'Homme de Clermont-Ferrand

**Mardi 5 juin 2018**

MSH, 4 rue Ledru, 63000 Clermont-Ferrand, Amphi 219

L'Europe suscite aujourd'hui, chez beaucoup, un discours critique, voire de rejet à la hauteur de celui d'adhésion dont elle a pu faire l'objet pendant des décennies — de façon plus ou moins décalée, sans doute, par rapport à la réalité des conditions de vie comme des attentes d'une partie des peuples.

Mais qu'est-ce donc que « l'Europe » ?

Faut-il l'identifier à l'Union européenne, association politico-économique qu'à force de « construire » on aurait transformée en une sorte de Léviathan institutionnel détruisant un *autre chose* plus consensuel (mais plus malléable, aussi, au gré des intérêts idéologiques) fait de réalités géographiques, d'héritages historiques, de nécessités géopolitiques voire de destins *évidemment* liés ?

La Journée transdisciplinaire de l'École Doctorale « Lettres, Sciences Humaines et Sociales » aura pour objectif d'apporter une série d'éclairages venus d'un large spectre disciplinaire, celui des Centres de recherche rattachés à l'École. Dans le cadre de la collaboration avec l'École Doctorale « Sciences Économiques, Juridiques, Politiques et de Gestion », l'appel à contribution sera également adressé aux étudiants de cette dernière.

La Journée débutera par une conférence de Pierre Monnet, directeur d'études à l'École des Hautes Études en Sciences Sociales (EHESS) et directeur de l'Institut Franco-Allemand de Sciences Historiques et Sociales (IFRA/SHS) situé à l'Université Goethe de Francfort-sur-le-Main.

Médiéviste, Pierre Monnet a participé à la direction collective de l'ouvrage *Europa. Notre histoire. L'héritage européen depuis Homère* (Les Arènes, 2017) et pris une part active dans le développement du réseau *Saisir l'Europe* (réseau franco-allemand en sciences humaines et en sciences sociales).

Cette conférence n'ouvrira pas un colloque sur l'Europe, mais une rencontre de chercheurs réfléchissant librement sur le même objet — ou en tout cas, sur le même mot, « Europe » — avec leurs préoccupations, leurs outils conceptuels et leurs méthodes, ou tout simplement

vivant et percevant l'Europe à travers leurs recherches dans des projets collaboratifs et des réseaux européens.

Trois principaux axes pourront ensuite structurer les échanges :

1. *L'idée européenne*
2. Pratiques communes et refus collectifs
3. Représentations et perceptions

Aucun n'est exclusif des deux autres, et bien des thèmes pourront être abordés (« existe-t-il une Europe des SHS ? » ; « “Identité” européenne et plurilinguisme », etc.). Les approches seront, par définition, très ouvertes : il s'agira pour des doctorants (qui pourront être associés à des enseignants-chercheurs) d'apporter un point de vue depuis l'observatoire que constitue leur discipline, les uns dans une mise en perspective historique ou géographique, les autres dans une approche plus littéraire (y compris extra-européenne) ou en mettant en valeur certaines synergies (réseaux disciplinaires, processus d'harmonisation académiques, etc.).

On n'hésitera pas à témoigner d'un parcours individuel ou d'une expérience collective, afin de construire des interventions suscitant la discussion entre des participants qui n'ont habituellement guère l'occasion de se rencontrer.

Toutes les propositions de communication, disciplinaires ou interdisciplinaires, sont les bienvenues. Elles sont à adresser (avec un titre et un court texte de présentation d'une demi-page à une page) avant le 30 mars 2018 à :

[edlshs.driv@uca.fr](mailto:edlshs.driv@uca.fr) et [ludovic.viallet@uca.fr](mailto:ludovic.viallet@uca.fr).